

Zeitschrift: Mitteilungsblatt / Berner Heimatschutz
Herausgeber: Berner Heimatschutz, Regionalgruppe Bern
Band: - (1990)

Vorwort: Editorial
Autor: Rupp, Marco

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.06.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Liebe Heimatschutz Mitglieder

"Umbruch in der Region Bern" hiess eine Vortragsreihe am Geographischen Institut der Universität Bern in diesem Frühsommer. Dieser Titel trifft für viele Bereiche zu: Aus ehemaligen Bauerndörfern sind heute Agglomerationsgemeinden geworden, in der Regel wird heute an einem andern Ort gearbeitet als gewohnt, der Verkehr, den wir in unserer Freizeit produzieren, macht schon ca. 40 % der Gesamtverkehrsmenge (gefahrte Kilometer) aus, und der Dienstleistungssektor hat den industriell-gewerblichen Sektor schon lange überholt.

Von ganz besonderem Interesse sind aus der Sicht des Heimatschutzes **die Ortskerne**. Sie bilden das Zentrum, die "Mitte" oder anders gesagt den Identifikationspunkt eines Ortes. Der Ortskern ist das Gesicht oder die Visitenkarte einer Siedlung.

In den 60er und 70er Jahren wurden die Agglomerationsgemeinden von einer stürmischen baulichen Entwicklung überrascht. Vielerorts stehen heute Hochhäuser neben Bauernhäusern, beschauliche Dorfplätze sind zu Verkehrsmaschinerien geworden und Käsereien sind Einkaufszentren gewichen. Stefan Holzinger hat sich in der Region umgesehen und in seinem Artikel ein ernüchtertes Bild gezeichnet. Es darf jedoch nicht nur darum gehen, auf Fehlentwicklungen und Probleme hinzuweisen, vielmehr möchten wir gelungene und interessante Planungen und Realisierungen in der Region Bern (und etwas darüber hinaus) vorstellen. Alle diese Planungen sind charakterisiert durch eine gründliche Analyse der historischen Entwicklung, eine behutsame Architektur und Landschaftsgestaltung und durch eine moderne, zeitgenössische Sprache der Neubauten. Unter dem Titel "**Perspektiven**" haben wir Politiker, Behörden und private Architekten gebeten, einen Beitrag zu schreiben. Die spontanen Zusagen möchten wir an dieser Stelle herzlich danken. Sie zeigen, dass das Thema nicht nur bei den Schutzorganisationen einen hohen Stellenwert hat.

Mit freundlichen Grüssen

Für den Vorstand



Marco Rupp, Obmann

Das Mitteilungsblatt wurde gedruckt mit
der freundlichen Unterstützung der
Spar+Leihkasse in Bern